

L'équipe diocésaine de la Pastorale de la santé de Chartres vous propose pour animer vos réunions d'équipe d'aumônerie ou de Service Evangélique des Malades au cours de l'année 2019/2020 De cheminer avec une méditation du « JE VOUS SALUE MARIE » du Pape François (Conversation entre le Pape François et Marco Pozza, docteur en théologie)

JE VOUS SALUE MARIE, PLEINE DE GRACE. LE SEIGNEUR EST AVEC VOUS. VOUS ETES BÉNIE ENTRE TOUTES LES FEMMES ET JESUS, LE FRUIT DE VOS ENTRAILLES, EST BÉNI. SAINTE MARIE, MERE DE DIEU, PRIEZ POUR NOUS, PAUVRES PECHEURS MAINTENANT ET A L'HEURE DE NOTRE MORT.



Acte de vénération de la Vierge, place d'Espagne

Vierge Sainte et immaculée, toi qui es l'honneur de notre peuple et la gardienne prévenante de notre ville, nous nous adressons avec confiance et amour.

Tu es la Toute elle, ô Marie! le péché n'est pas en toi.

Suscite en nous tous un désir renouvelé de sainteté : Que la splendeur de la vérité brille en nos paroles, Que le chant de la charité résonne en nos œuvres, Que pureté et chasteté habitent notre corps et notre cœur, Que toute la beauté de l'Evangile soit présente en notre vie.

Tu es la Toute Belle, ô Marie! La Parole de Dieu s'est faite chair en toi.

Aide-nous à demeurer à l'écoute attentive de la voix du Seigneur :

Que le cri des pauvres ne nous laisse jamais indifférents,

Que la souffrance des malades et des nécessiteux ne nous trouve pas distraits,

Que la solitude des personnes âgées et la fragilité des enfants nous touchent,

Que chaque vie humaine soit toujours aimée et vénérée par nous tous.

Tu es la Toute Belle, ô Marie! En toi se trouve la joie parfaite de la vie bienheureuse avec Dieu

Fais que nous ne perdions pas le sens de notre chemin sur la terre :

Que la douce lumière de la foi éclaire nos journées,

Que la force consolante de l'espérance oriente nos pas,

Que la chaleur contagieuse de l'amour anime notre cœur,

Que nos yeux à tous restent bien fixés là, en Dieu, où se trouve la vraie joie.

Tu es la Toute Belle, ô Marie! Ecoute notre prière, exauce notre supplication:

Que la beauté de l'amour miséricordieux de Dieu en Jésus soit en nous,

Que cette beauté divine nous sauve, sauve notre ville, sauve le monde entier. Amen

Première réunion : «JE VOUS SALUE MARIE, PLEINE DE GRACE»

1. Partage de la Parole de Dieu: Evangile de Jésus-Christ selon Saint Luc (1,39-45) En ce temps-là, Marie partit en hâte pour se rendre dans le haut pays, dans une ville de Juda. Elle entra dans la maison de Zacharie et salua Elisabeth. Or, lorsque Elisabeth entendit la salutation de Marie, l'enfant bondit dans son sein et Elisabeth fut remplie du Saint Esprit. Elle pourra un grand cri et dit "Tu es bénie plus que toutes les femmes, béni aussi est le fruit de ton sein! Comment m'est-il donné que vienne à moi la mère de mon Seigneur? Car lorsque ta salutation a retenti à mes oreilles, voici que l'enfant a bondi d'allégresse en mon sein. Bienheureuse celle qui a cru: ce qui lui a été dit de la part du Seigneur s'accomplira!"

2. Partage d'un extrait de la méditation du Pape François

L'apôtre Paul dit :"Jésus est notre paix, lui qui des deux peuples (juifs et païens) n'en a fait qu'un, détruisant la barrière qui les séparait, supprimant en sa chair la haine". Pour nous tous qui appartenons à des cultures, des traditions et des histoires différentes, s'est présentée la possibilité concrète d'être réellement une seule chose, comme le Père, le Fils et le Saint-Esprit : c'est l'Eglise, le saint peuple fidèle de Dieu, la famille des fils de Dieu. L'auteur de cette oeuvre de réconciliation et d'unité est l'Esprit saint qui sans cesse construit des ponts, noue des relations, resserre des liens, console dans la douleur et donne la force et la joie du pardon et de la miséricorde.

L'Esprit saint est celui, qui sans répit, jour et nuit, verse dans nos coeurs l'amour du Père et nous fait ainsi devenir toujours davantage les fils de Dieu, véritables frères et soeurs entre nous.

Marie est ce chef-d'oeuvre du Père, la "pleine de grâce"; en elle, nous voyons le résultat de l'action de Dieu, c'est-à-dire de ce qui arrive à un être humain quand il accueille pleinement l'Esprit saint. La personne devient une splendeur de bonté, d'amour, de beauté : la "bénie entre les femmes"

L'histoire chrétienne commence avec une femme capable de s'étonner. Dieu est le Dieu des surprises. ... L'étonnement n'est pas une notion habituelle, il nous faut la retrouver dans la vie de l'Eglise. Nous devons nous émerveiller.

L'ange s'adresse à Marie avec une parole difficile à traduire qui signifie "comblée de grâce", "créée par la grâce", "pleine de grâce Avant de l'appeler Marie, il l'appelle "pleine de grâce" et révèle ainsi le nom nouveau que Dieu lui a donné. Que veut dire "pleine de grâce" ? Que **Marie est pleine de la présence de Dieu.**

3. Questions

- → Qu'est-ce que l'Esprit-saint suscite dans l'Eglise ? suscite en moi ?
- → Dieu est le Dieu des surprises. Quels évènements dans ma vie ont provoqué mon étonnement ?
- → M'arrive-t-il d'être étonné lors de mes rencontres avec les personnes que je visite ? quelle est ma réaction ?

4. <u>Prière</u> *Saint Ephrem* (v. 306-373)

Remplis ma bouche, ô Marie, de la grâce de ta douceur.

Éclaire mon intelligence, toi qui as été comblée de la faveur de Dieu.

Alors ma langue et mes lèvres chanteront allègrement tes louanges

et plus particulièrement la salutation angélique, annonciatrice du salut du monde, remède et protection de tous les hommes. Daigne donc accepter que moi, ton petit serviteur, je te loue et te dise et redise doucement : "Réjouis-toi, Marie, comblée de grâces."

Deuxième réunion : «LE SEIGNEUR EST AVEC VOUS »

1. Partage de la Parole de Dieu : Evangile de Jésus-Christ selon Saint Jean (21, 15-19)

Quand ils eurent mangé, Jésus dit à Simon-Pierre : "Simon, fils de Jean, m'aimes-tu vraiment, plus que ceux-ci ?" Il lui répond : "Oui, Seigneur ! Toi, tu le sais : je t'aime". Jésus lui dit : "Sois le berger de mes agneaux". Il lui dit une deuxième fois : "Simon, fils de Jean, m'aimes-tu vraiment ?". Il lui répond : "Oui, Seigneur ! Toi, tu le sais : je t'aime". Jésus lui dit : "Sois le pasteur de mes brebis." Il lui dit, pour la troisième fois : "Simon, fils de Jean, m'aimes-tu ?". Pierre fut peiné parce que, pour la troisième fois, Jésus lui demandait : "M'aimes-tu ?". Il lui répond : "Seigneur, toi, tu sais tout : tu sais bien que je t'aime". Jésus lui dit : "Sois le berger de mes brebis. Amen, amen, je te le dis : quand tu étais jeune, tu mettais ta ceinture toi-même pour aller là où tu voulais ; quand tu seras vieux, tu étendras les mains, et c'est un autre qui te mettra ta ceinture, pour t'emmener là où tu ne voudrais pas aller". Jésus disait cela pour signifier par quel genre de mort Pierre rendrait gloire à Dieu. Sur ces mots, il lui dit : "Suis-moi".

2. Partage d'un extrait de la méditation du Pape François

Dire "Le Seigneur est avec vous" cela revient à dire : "dans ton coeur a lieu une histoire d'amour avec Dieu". Toutefois, dans toutes les histoires d'amour, avec l'amour et la surprise arrive également la peur. **Peut-on avoir peur lorsque Dieu frappe à notre porte et nous invite à l'aventure ?**

C'est normal, c'est humain d'avoir peur de se tromper, de craindre que cet appel qui se renouvelle dans le temps soit un fruit de l'imagination, une illusion. Il existe une peur fermée : celle qui rend esclave, fils de la peur. Elle est inutile, elle empêche de grandir. La peur ouverte est la sainte crainte de Dieu. J'ai peur, j'ai des craintes, mais je vais de l'avant en éprouvant à la fois peur et sécurité. Tant d'hommes et de femmes, dans les moments difficiles de la vie, doivent faire un choix. Une bonne décision se prend avec des conseils, des consultations. Mais au moment décisif on est seul avec le Seigneur, comme Marie.

Nous sommes devant une des merveilles du Seigneur : Marie ! une créature humble et faible comme nous, choisie pour être Mère de Dieu, Mère de son créateur. En la regardant, je voudrais réfléchir avec vous sur trois réalités : la première, Dieu nous surprend ; la deuxième : Dieu nous demande la fidélité ; la troisième, Dieu est notre force.

1. C'est l'expérience de la Vierge Marie : devant l'annonce de l'ange, elle ne cache pas son étonnement. ... elle est ouverte à Dieu, sait se fier à lui même si elle ne comprend pas tout : "Je suis la servante du Seigneur ; que tout m'advienne selon ta parole". C'est sa réponse.

Dieu nous surprend toujours, il bouleverse nos projets et nous dit : "fais-moi confiance, n'aie pas peur, laisse-toi surprendre, sors de toi-même et suis-moi !" Aujourd'hui, demandons-nous si nous avons peur de ce que Dieu pourrait nous demander ou de ce qu'il nous demande... Est-ce que je laisse vraiment Dieu entrer dans ma vie ? Comment est-ce que je lui réponds ?

2. Se souvenir toujours du Christ, le garder en mémoire et cela, c'est persévérer dans la foi.

Dieu est "le fidèle" et il nous demande la même fidélité. La fidélité, c'est dire "oui" tous les jours dans les moments joyeux comme dans les moments de douleur.

Demandons-nous : "suis-je un chrétien fidèle ?... Dieu est toujours fidèle et, avec sa miséricorde, il ne se lasse pas de nous tendre la main pour nous relever, de nous encourager à reprendre la marche, pour revenir à lui et lui dire notre faiblesse pour qu'il nous donne sa force. Et cela, c'est le chemin définitif : toujours avec le Seigneur, même dans nos faiblesses, même dans nos péchés.

3. **Dieu est notre force**. Regardons Marie : après l'Annonciation, le premier geste qu'elle accomplit est un geste de charité envers sa vieille parente Elisabeth et les première paroles qu'elle prononce sont "Mon âme exalte le Seigneur", un chant de louange et d'action de grâce à Dieu... Si nous pouvons comprendre que tout est don de Dieu, quel bonheur dans notre coeur ! **Tout est donné par lui. Il est notre force !**

3. Questions

- → Ai-je peur de ce que Dieu me demande de vivre dans ma vie de tous les jours ? Dans mes rencontres avec les personnes malades, âgées ?
- → Est-ce que je lui fais confiance ? Est-ce que je suis fidèle ?
- **4.** <u>Prière</u> (chantée) En toi, j'ai mis ma confiance, ô Dieu très Saint. Toi seul es mon espérance et mon soutien. C'est pourquoi, je ne crains rien, j'ai foi en toi, ô Dieu très saint (bis)

Troisième réunion : «SAINTE MARIE, MERE DE DIEU»

1. Partage de la Parole de Dieu : Evangile de Jésus-Christ selon Saint Matthieu (28,16-20)

Quand aux onze disciples, ils se rendirent en Galilée, à la montagne où Jésus leur avait ordonné de se rendre. Quand ils le virent, il se prosternèrent mais quelques-uns eurent des doutes. Jésus s'approcha d'eux et leur adressa ces paroles : "Tout pouvoir m'a été donné au ciel et sur la terre. Allez donc : de toutes les nations faites des disciples, les baptisant au nom du Père et du Fils et du Saint Esprit, leur apprenant à garder tout ce que je vous ai prescrit. Et moi, je suis avec vous tous les jours jusqu'à la fin des temps.

2. Partage d'un extrait de la méditation du Pape François

"Sainte Marie" ce sont les premiers mots de la seconde partie du Je vous salue Marie. Les spécialistes affirment que la première est attestée dès le IVe siècle. Elle contient les paroles de l'ange et celles d'Elisabeth qui proviennent de l'Evangile de Luc. La seconde, quant à elle, apparaît près de 1 000 ans plus tard. Il est beau qu'elle débute par le thème de la sainteté.

..."Mère de Dieu" est le titre le plus important de Marie. Pourquoi disons-nous "Mère de Dieu" et non "mère de Jésus"? Dans ces paroles est contenue une splendide vérité sur Dieu et sur nous : depuis que le Seigneur s'est incarné en Marie, dès lors et pour toujours, il porte notre humanité attachée à lui. Il n'y a plus Dieu sans homme : la chair que Jésus a prise de sa Mère est aussi sienne maintenant et le sera pour toujours. Dire "Mère de Dieu" nous rappelle ceci : Dieu est proche de l'humanité comme un enfant de sa mère qui le porte en son sein.

...Le mot "mère" (mater) renvoie au mot "matière". Dans sa Mère, le Dieu du ciel, le Dieu infini s'est fait petit, s'est fait matière, pour être non seulement avec nous, mais aussi comme nous. Voilà le miracle, voilà la nouveauté : l'homme n'est plus seul, plus jamais orphelin il est fils pour toujours... C'est la beauté de nous savoir fils aimés... C'est nous regarder dans le Dieu fragile et enfant, entre les bras de sa Mère, et voir que l'humanité est chère et sacrée au Seigneur. C'est pourquoi servir la vie humaine, c'est servir Dieu : et toute vie, depuis celle qui est dans le sein de la mère jusqu'à celle qui est âgée, souffrante et malade, à celle qui est gênante et même répugnante, doit être accueillie, aimée et aidée.

... Voici aujourd'hui devant nous le point de départ : la "Mère de Dieu" Parce que Marie est comme Dieu nous veut, comme il veut son Eglise : Mère tendre, humble, pauvre de choses et riche d'amour, libre du péché, unie à Jésus, qui garde Dieu dans le coeur et le prochain dans la vie.

3. Questions

- → Dire "Mère de Dieu" nous rappelle ceci : Dieu est proche de l'humanité. Comment est-ce que je comprends cette explication du Pape ?
- → Dans le dernier paragraphe, de quelles qualités de Marie que le Pape nous demande d'imiter est-ce que je me sens le plus proche ?
- → Servir la vie humaine, c'est servir Dieu ? Est-ce que j'ai conscience de cela dans ma mission ?

4. **Prière** Ave Maria Stella Hymne latine datant du Xe siècle environ

Salut, Étoile de la mer, Sainte Mère de Dieu, Toi, toujours vierge, bienheureuse porte du ciel... Brise les chaînes des pécheurs, rends la lumière aux aveugles, délivre-nous de nos misères, obtiens pour nous les vrais biens. Montre-nous que tu es mère, et que le Christ par toi accueille nos prières lui qui, né pour nous, accepta d'être ton fils. Vierge sans pareille et douce entre toutes, obtiens le pardon de nos fautes, rends nos cœurs humbles et purs. Accorde-nous une vie sainte, rends sûre notre route pour que, contemplant Jésus, nous partagions sans fin ta joie.

<u>Quatrième réunion</u>: «PRIEZ POUR NOUS PAUVRES PECHEURS, MAINTENANT ET A L'HEURE DE NOTRE MORT»

1. Partage de la Parole de Dieu : Evangile de Jésus-Christ selon Saint Jean (19, 25-27)

Près de la croix de Jésus se tenaient debout sa mère, la soeur de sa mère, Marie, femme de Clopas et Marie de Magdala. Voyant ainsi sa mère et près d'elle le disciple qu'il aimait, Jésus dit à sa mère : "femme, voici ton fils". Il dit ensuite au disciple : "Voici ta mère". Et depuis cette heure-là, le disciple la prit chez lui.

2. Partage d'un extrait de la méditation du Pape François

"Priez pour nous pauvres pécheurs" revient à dire "Je suis pécheur, mais tu me gardes". Marie est celle qui nous garde...Marie dénoue les noeuds. L'image d'Irénée remonte au IIe siècle. Il oppose deux femmes : le noeud que fait Eve, par sa désobéissance et son manque de foi, est dénoué par Marie par son obéissance et sa foi. C'est une image riche de sens. Quand nous n'écoutons pas Dieu et ne suivons pas sa volonté, nous accomplissons des actions concrètes par lesquelles nous manifestons un manque de confiance en lui -c'est le péché- Il se forme comme un noeud dans notre être intime. Et ces noeuds nous ôtent la paix et la sérénité... Cependant, à la miséricorde de Dieu -nous le savons- rien n'est impossible! Ayant par son "oui" ouvert la porte à Dieu pour dénouer le noeud de l'ancienne désobéissance, Marie est la mère qui, avec patience et tendresse, nous conduit à Dieu, afin qu'il dénoue les noeuds de notre âme avec sa miséricorde de Père.



Marie, mère de l'espérance : Marie est une femme qui écoute ; n'oubliez pas qu'il y a toujours un grand rapport entre l'espérance et l'écoute. Marie accueille l'existence telle qu'elle se présente à nous, avec ses jours heureux, mais également avec ses tragédies que nous voudrions ne jamais avoir croisées. Jusqu'à la nuit suprême de Marie, quand son Fils est cloué au bois de la croix. Jusqu'à ce jour, Marie avait presque disparu des Evangiles mais elle réapparait précisément au moment crucial : quand une bonne partie des amis se sont enfuis par peur. Les mères ne trahissent pas et, à cet instant, au pied de la croix, aucun de nous ne peut dire quelle a été la Passion la plus cruelle : si c'est celle d'un homme innocent qui meurt sur le bois de la croix, ou l'agonie d'une mère qui accompagne les derniers instants de la vie de son fils. Les évangiles enregistrent par un simple verbe la présence de la Mère : elle "se tenait" ... Elle se tenait là, au moment le plus terrible, au moment le plus cruel, et

souffrait avec son fils. Marie "se tenait", simplement, elle était là. ... Elle est là, fidèlement présente... Elle ne connait pas même le destin de résurrection que son Fils ouvrait à cet instant pour tous les hommes : elle était là par fidélité au projet de Dieu dont elle s'est proclamée la servante le premier jour de sa vocation, mais également en raison de son instinct de mère, qui simplement, souffre chaque fois qu'il y a un enfant qui traverse une passion.

3. Questions

- → Quels noeuds y a-t-il dans ma vie ? Est-ce que je demande à Marie de m'aider à avoir confiance ? Est-ce que je peux, par ma présence et mon écoute, aider une personne à dénouer les noeuds de sa vie?
- → Marie "se tenait"... Est-ce que cela m'éclaire sur la posture à adopter dans mes visites ?

4. Prière (chantée) "Regarde l'étoile" Saint Bernard (1090-1153) (Deuxième homélie, Louanges à Marie)

Si le vent des tentations s'élève, si tu heurtes le rocher des épreuves,

si les flots de l'ambition t'entraînent, Si l'orage des passions se déchaîne :

REGARDE L'ÉTOILE, INVOQUE MARIE, SI TU LA SUIS, TU NE CRAINS RIEN! REGARDE L'ÉTOILE, INVOQUE MARIE, ELLE TE CONDUIT SUR LE CHEMIN!

Dans l'angoisse et les périls, le doute, quand la nuit du désespoir te recouvre,

Si devant la gravité de tes fautes, la pensée du jugement te tourmente : regarde l'étoile...

Si ton âme est envahie de colère, jalousie et trahison te submergent.

Si ton cœur est englouti dans le gouffre emporté par les courants de tristesse : regarde l'étoile...

Elle se lève sur la mer, elle éclaire, Son éclat et ses rayons illuminent.

Sa lumière resplendit sur la terre dans les cieux et jusqu'au fond des abîmes.

Dernier refrain: Si tu la suis, tu ne dévies pas, si tu la pries, tu ne faiblis pas.

Tu ne crains rien, elle est avec toi et jusqu'au port, elle te guidera.

« Bonne réunion, bonne route en équipe, avec Marie, tout au long de cette année, merci à tous pour votre présence auprès « des plus petits ».